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El 26 de octubre 1964 fue la primera sesión
de la Academia Chilena de Medicina. Las mi-
siones que se encomendaron fueron: promo-
ver las bases científicas de la
medicina, la investigación,
educación médica y contri-
buir a mejorar la salud pú-
blica. Igualmente, se com-
promete en la defensa de los
valores espirituales, éticos
de la medicina.

Sus miembros son elegi-
dos como un reconocimien-
to de sus actividades científica y académica, y
una de sus fortalezas es que está libre de in-
fluencias de poderes públicos o privados.

En estos sesenta años ha tenido voz en sa-
lud pública; educación médica; difusión de
conocimientos, y temas bioéticos, aspirando
así a ser la conciencia reflexiva de la medici-
na chilena.

Ha estado presente en las comisiones de
AUGE-GES y ahora en la Comisión Asesora
Científica del Minsal, además de dar su opi-
nión en diversos temas, como la inocuidad de
las vacunas que contienen timerosal y la con-
tra el covid-19. 

Participa en instituciones que velan por la
calidad de la medicina y de los centros forma-
dores de especialistas.

Relevantes han sido sus seminarios sobre
bioética, discutiendo temas en los que hay coli-
sión entre principios éticos y manejo de los pa-
cientes.

En numerosas oportunidades se ha analiza-
do la formación médica, y hemos entregado a

los decanos los estándares mínimos que debe
cumplir un médico egresado de cualquier es-
cuela de Medicina, y abordamos la importan-
cia de la formación humanista de estos. 

En múltiples reuniones se han analizado las
virtudes y déficit del sistema de salud impe-
rante a lo largo de estos 60 años, siempre favo-
reciendo la salud pública y la importancia de la
atención primaria, como base para descargar
los hospitales y reducir listas de espera, ade-
más del manejo de enfermedades crónicas,
medicina preventiva, patologías oncológicas y
medicina paliativa.

No ha escapado a este análisis el impacto de
la pobreza en la salud y cómo para resolverlo
inevitablemente tiene que haber desarrollo
económico.

Numerosas alertas han emanado de nues-
tra institución, en especial sobre cambio cli-
mático, adicciones, suicidio y, ahora, obesi-
dad infantil.

Nos hemos preocupado de salir a la comuni-
dad académica, política, médica y, cuando es
pertinente, al público general. Para cumplir es-
tos objetivos se han creado grupos de trabajo
en torno a temas relevantes, y de estos han na-
cido conferencias, seminarios, declaraciones,
publicaciones, notas en los diarios y libros.

Es así como se han organizado seminarios
para médicos y algunos para la comunidad.
Especialmente relevantes han sido los de
bioética a lo largo de 14 años. A estos se agre-
gan aquellos dedicados a suicidio; inteligen-
cia artificial; vacunas; educación médica;
cambios en la medicina, y varias enfermeda-
des crónicas, presentaciones disponibles en
el sitio web de la Academia y en su Boletín.

Para contribuir a la actividad científica na-
cional, entregamos cada año un premio al

mejor investigador médico y damos tribuna
a investigadores para presentar sus trabajos
que tengan aplicación clínica o en la vida hu-
mana: fisiología en la Antártica, en grandes
altitudes y en el espacio.

Hemos fortalecido las relaciones con la
Asociación Latinoamericana, España y Por-
tugal de Academias de Medicina; la Inter
Academy Partnership; la Academia Nacional
Francesa de Medicina, y la Real Academia Es-
pañola de Medicina, teniendo anualmente
seminarios conjuntos de diversos temas. Des-
tacamos la participación de nuestra academia
en la creación del Diccionario Panhispánico
de Términos Médicos, con un reconocido tra-
bajo del académico José Adolfo Rodríguez.

Valorando todo lo anterior y mirando al
futuro, ¿cuáles son los desafíos? Algunos son
modernizar su estructura, aumentar el nú-
mero de académicos activos para asumir
nuevas tareas, el abordaje de temas emergen-
tes, mejorar su financiamiento para cumplir
con todo lo anterior, e incrementar su in-
fluencia ante las autoridades de gobierno y
universitarias. Y reducir la brecha entre cien-
cia y decisiones políticas.

Hay temas candentes en los que debere-
mos trabajar: la nueva epidemia de obesidad
infantil; analizar científicamente la edad de
aceptación de solicitudes de cambio de gé-
nero; medicina paliativa; sistema de salud;
humanismo en medicina. 

Queremos ver a futuro a la Academia co-
mo un ente vivo, proyectada a los médicos,
universidades, dando insumos científicos a
decisiones políticas y a la comunidad, parti-
cipando en los problemas relevantes de la sa-
lud de la población, educación médica, polí-
ticas de salud.

Sesenta años de la Academia Chilena de Medicina
“... hay temas candentes en los que deberemos trabajar: la nueva epidemia de obesidad infantil; analizar

científicamente la edad de aceptación de solicitudes de cambio de género; medicina paliativa...”.

DR. EMILIO ROESSLER BONZI

Presidente Academia Chilena de Medicina

MARATÓN DE NUEVA YORK.
Una cifra cercana a los 28 mil
fondistas, provenientes de 100 países
—entre ellos Chile—, tomarán parte
hoy en esta carrera que cumple su
versión número 25. Ayer, los
deportistas corrieron por la Avenida
42 rumbo al Central Park con sus
banderas al viento. Los ganadores de
la prueba, tanto en varones como en
damas, recibirán 20 mil dólares y un
automóvil Mercedes Benz. 

MINISTERIO DE EDUCACIÓN. Elaborará durante el primer
semestre de 1995 los instrumentos de calificación de 75 mil
profesores municipales, con el objetivo de otorgar incentivos
salariales en función de la eficiencia profesional del maestro, y
también, de permitir los ajustes y readecuaciones de las plantas
docentes en las comunas del país. 

GUERRA EN LA EX-YUGOSLAVIA. Mientras que las fuerzas
musulmanas y croatas continúan sus labores de limpieza en el
capturado enclave serbio de Kupres, en el oeste de Bosnia,
funcionarios de las Naciones Unidas informaron que el ejército del
gobierno bosnio continuaba su fuerte avance ofensivo en la zona de
Bihac, en el extremo noroeste del país.

6 de noviembre de 1994
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6 de noviembre de 1974

CHILE-URSS. La FIFA resolvió
que ambas selecciones jugarán un
partido amistoso en Madrid, para
resolver el caso de la eliminación
de los soviéticos cuando
rehusaron jugar en Santiago.

WASHINGTON. Los
Demócratas ganaron las
elecciones parlamentarias,
logrando un amplio control del
Congreso.
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Gobierno
“feminista”

Señor Director: 
Me imagino pocas cosas más patriarca-

les que defender a dos ministras de Estado,
aduciendo su condición de mujer. ¿Debie-
ran ser tratadas diferente por ese motivo?

JOSÉ RETAMALES D.

¿El mundo al revés?
Señor Director:
“El mundo al revés: el caso Monsalve y la

ministra Tohá”. Así se titula la carta firma-
da por mujeres del mundo progresista, en
que acusan que los cuestionamientos que
se han hecho a la ministra por su trata-
miento del caso Monsalve constituyen
violencia política y de género en su contra.
La ministra, por su parte, agradeció la
misiva, señalando que esta “representa un
apoyo ante los prejuicios y doble estándar
de la cultura machista”.

Sin embargo, a la ministra no se la
emplaza por su responsabilidad ante los
graves delitos de los que se acusa al exsub-
secretario (y de los que, por cierto, solo él
será responsable si así lo determina la
justicia). A ella se la emplaza para que
responda por sus posibles faltas e infrac-
ciones al enterarse de esta acusación,
cuestionamiento que es razonable dadas
las versiones contradictorias que ella
misma ha entregado sobre los hechos.
Exigir claridad en la información, un co-
rrecto manejo de esta crisis y la aplicación
de las sanciones que eventualmente proce-
dan, es el mínimo estándar de diligencia
que se le puede pedir a un ministro de
Estado.

Así las cosas, las firmantes no son
conscientes del daño que le hacen a su
bandera feminista, al intentar pasar por
machismo las responsabilidades mínimas
exigibles a una autoridad en el ejercicio de
su cargo, sin distinción de su sexo. El
mundo al revés es dicha carta, que busca
eximir a la ministra de sus equivocaciones
por ser mujer, pasando por alto que las
posibles infracciones fueron en favor del
presunto agresor de violación y en menos-
cabo de la denunciante.

FERNANDA GARCÍA; GABRIELA CAVIEDES;

MAGDALENA VERGARA; MARÍA JOSÉ ABUD;

SOLEDAD HORMAZÁBAL

Evo y Bolivia
Señor Director:
Evo Morales intenta cumplir su promesa

de candidatearse a la presidencia de Boli-
via, “por las buenas o por las malas”, repi-
tiendo lo que ya hizo el año 2019, siguiendo
la doctrina bolivariana ratificada por
Maduro en Venezuela. 

Desde el Chapare, territorio que domina
como principal dirigente cocalero, Evo ha
organizado bloqueos que paralizan el país.
Sus huestes han llegado al extremo de
tomar por asalto tres cuarteles militares
(antecedentes que avalan el criterio del
Grupo de Puebla, que nombró a Evo Mora-
les como observador en las recientes
elecciones mexicanas). 

Todo este caos, agravado por una eco-
nomía en ruinas, es producto de un enfren-
tamiento brutal entre dos bandos del
Movimiento al Socialismo (MAS), que
gobierna mediante un populismo radical
que atropella impunemente los derechos

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
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humanos (como la detención arbitraria de
la expresidenta Jeanine Áñez y otros
opositores). 

Es urgente poner atención y precaver
sobre esta situación, que amenaza la ya
deteriorada estabilidad regional (y la de
nuestras fronteras, ya rebasadas por
inmigración ilegal). Recordemos que Bolivia
suscribió un tratado de Defensa secreto
con Irán, que incluiría material bélico
sofisticado, materia que motiva la preocu-
pación de todos los países vecinos. 

JORGE CANELAS

JUAN SALAZAR 

FABIO VIO

Embajadores (r)

Imacec
Señor Director:
Parece que finalmente el “economista de

apellido compuesto” tenía toda la razón...
GONZALO HERESI S.

Empresario

Becarios
disconformes

Señor Director:
Las Becas Chile no son un derecho. El

programa es una inversión del Estado para
la formación de capital humano avanzado
a cambio de una retribución más que
modesta: volver al país.

El lunes pudimos enterarnos por las
páginas de este diario que existen becarios
disconformes con esa forma de retribución.
Básicamente, señalan que no es necesaria
su presencia y temen por el desempleo que
azota al país. Un reclamo infantil si consi-
deramos todo lo que el Estado ha gastado
en ellos.

Un año de estudio en una universidad
top de Estados Unidos —con todo incluido,
como cubre Becas Chile— puede superar
los 90 millones de pesos. En el Reino Unido
puede alcanzar los 70 millones. Así, la
inversión en estos estudiantes puede llegar
fácilmente a los cientos de millones, espe-
cialmente en los programas de doctorado,
que duran entre tres y cinco años. Habla-
mos entonces de un gasto superlativo,
ningún cobro y con la única condición de
volver.

Ninguna de las aprehensiones de los
becarios se condice con el nivel de inver-
sión que el Estado ha realizado en ellos.
Este tipo de reclamos es frívolo, desconec-
tado de la difícil situación del país y solo
ratifica el porqué es imperativo que retor-
nen. Es tiempo de que consigan un proble-
ma honesto.

JUAN PEDRO LÜHRS

Periodista

Fin de 
semana en Viña

Señor Director: 
Después de varios años, decidimos ir a

Viña del Mar el fin de semana largo. Es
realmente lamentable ver el estado de
nuestra “ciudad jardín”, por lo menos en los
sectores más concurridos y turísticos. 

La plaza del casino municipal convertida
en un “baño público”; la Avenida Perú, con
un sinfín de toldos y quitasoles con comer-
cio ambulante; la desaseada calle San
Martín; son solo un ejemplo del inmenso
descuido en que se encuentra sumida

desde hace ya un buen tiempo.
Las autoridades reelectas tienen una

oportunidad única de mejorar en ese senti-
do. De la otrora “ciudad jardín”, queda
poco.

FELIPE HARGOUS LARRAÍN

Toma en 
San Antonio

Señor Director:
Gobierno solicita aplazar desalojo de

megatoma de San Antonio. 
Habrá que acostumbrarse a que todas

las decisiones complejas e incómodas sean
postergadas para el próximo gobierno.

RAFAEL HIRMAS SAMUR

No decrecer
Señor Director:
Las nulas cifras de crecimiento económi-

co decepcionan a todos menos al Gobierno.
Para sus personeros, lo realmente impor-
tante es no decrecer. Esa ceguera, auto-
complacencia y desconexión tienen al país
sumido en el pesimismo y la mediocridad.

ANDRÉS PRAT A.

Arquitecto

Proyectos
inmobiliarios

Señor Director: 
¿Alguien le puede soplar al ministro

Marcel que lejos el mejor predictor de la
economía son las salas de ventas de los
proyectos inmobiliarios? Llevan demasiado
tiempo prácticamente vacías, por lo que
eran esperables hace rato los datos econó-
micos. 

Un cambio positivo de la economía se
notaría ahí inmediatamente. Por ahora,
nada. Menos estudios, más calle. 

PABLO BENAVENTE CRESTÁ

Ingeniero civil

“Fin de ciclo”
Señor Director:
Eugenio Tironi (ayer) subraya la conve-

niencia de poner fin a “un largo ciclo de
incertidumbres”. Sin duda se trata de un
escenario deseable y necesario, pues, tanto
la ciudadanía como los inversionistas
demandan certezas. De ahí que sea perti-
nente su invitación a que Chile Vamos
“busque proactivamente concordar con el
oficialismo reformas que bajen la presión
social”. No obstante, me temo que Tironi
omite un par de elementos relevantes en su
análisis.

Por un lado, bajo cualquier gobierno, del
signo que sea, la responsabilidad de con-
ducción política reside ante todo en el
Presidente de la República. ¿Qué ha hecho
el Presidente Boric para propiciar un clima
de diálogo y colaboración? Salvo algunos
episodios puntuales —como los funerales
de Estado del expresidente Piñera—, la
actitud del mandatario suele atentar
contra un clima de esa índole. Baste recor-
dar los caóticos indultos luego del supuesto
“reencuadre” gubernamental al que alude
Tironi, o sus permanentes emplazamientos
a la prensa y la oposición. Si la máxima
autoridad del país desea propiciar un
ambiente constructivo, debe dar señales
concretas, sin luego borrar con el codo lo

que escribe con la mano.
Por mencionar otro ejemplo, La Moneda

prometió hace varios meses favorecer una
reforma al sistema político que ayude a
disminuir la fragmentación e incrementar
la gobernabilidad. Cumplir esa palabra
empeñada de modo consistente —sin
limitarse a meras declaraciones que pronto
se olvidan— sería una señal muy positiva.

Por otro lado, la constatación definitiva
de que el país dejó atrás la incertidumbre
la tendremos cuando las fuerzas que inte-
gran el actual oficialismo vuelvan a ser
oposición. Después de todo, es demasiado
pronto para olvidar que el expresidente
Piñera padeció el fundado temor de ver
interrumpido su mandato por vías irregula-
res. Solo cuando las derechas regresen al
gobierno sabremos si comienza un nuevo
ciclo de estabilidad donde las izquierdas
aceptan la alternancia en el poder como lo
que siempre ha debido ser: una condición
esencial del régimen democrático.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

Economía y feriados
Señor Director:
Chile crece poquito, pero somos el

segundo país de A. Latina con más días
feriados, 19. Solo religiosos hay 9; varios de
ellos muy absurdos.

¿Cuánto dejamos de producir con cada
día feriado? 

JUAN ENRIQUE GATICA A.

Agonía de 
la salud pública

Señor Director:
Creo que nadie puede permanecer

indiferente ante el clamor de la misma
presidenta del Colegio Médico por buscar
una solución para la salud pública. 

Las causas del estado crítico son múlti-
ples y se han debatido muchas veces. En su
llamado hace referencia al esfuerzo y
colaboración entre lo público y lo privado,
trabajo mancomunado que ha dado frutos
y puede servir, al menos, como un efectivo
paliativo para las necesidades de millones
de compatriotas. Tenemos que avanzar en
algún sentido y darle alivio a tanto sufri-
miento.

DR. RICARDO ESPINOZA GONZÁLEZ

Facultad de Medicina y Clínica U. de los Andes

¿Cómo salvamos a
nuestros hospitales?

Señor Director:
Desde el Colegio Médico observamos

que la falta de recursos en los hospitales
ha sido un tema recurrente en este espacio
durante varios días, lo que confirma su
importancia y la voluntad de distintos
actores de aportar propuestas para encon-
trar soluciones en beneficio de las y los
pacientes.

No obstante, creemos que es necesario
clarificar algunos de los argumentos que se
han mencionado, que buscan reducir un
problema de financiamiento estructural a
falta de gestión.

Es cierto que la deuda hospitalaria ha
aumentado y esto responde a diversos
factores: alza de precios de insumos debido
a la inflación, incremento del salario míni-
mo, complejidad creciente de los pacientes

y el aumento de tecnología requerida,
además de la recuperación de la producti-
vidad hospitalaria. Los pacientes atendidos
en los hospitales de nuestro país suelen ser
los de mayor edad, con múltiples patolo-
gías y condiciones graves.

En lo que sí estamos de acuerdo es en
que para enfrentar esta crisis necesitamos
del esfuerzo de todos. Por eso, la propuesta
del Colmed plantea poner toda la capaci-
dad instalada, tanto de hospitales públicos
como de establecimientos privados, para
resolver la lista de espera. Hablamos de
100 mil millones de pesos adicionales, a los
150 mil millones ya comprometidos en
2025, que se pondrían a disposición, para
maximizar el uso de pabellones e integrar a
los prestadores privados.

En cuanto a estos últimos, Fonasa y su
Modalidad de Cobertura Complementaria
buscan reforzar la atención por libre elec-
ción de sus afiliados, con una modalidad
adicional que también contribuiría a redu-
cir la lista de espera.

Proponemos la creación de un comité de
seguimiento para asegurar la transparen-
cia, equidad y eficiencia en el uso de estos
recursos, ya que el ciclo económico actual
es complejo y es fundamental mostrar
resultados que reflejen el esfuerzo del
Estado en un tema prioritario para el país.

DRA. ANAMARÍA ARRIAGADA U.

Presidenta Colegio Médico de Chile

Rosanna Costa
Señor Director: 
Con mucha atención he leído la entrevis-

ta que, en la Revista Ya de “El Mercurio”,
se hace a la señora Rosanna Costa, presi-
denta del Banco Central.

No es mi intención referirme a la calidad
profesional e intelectual de la señora
Rosanna. Sí deseo expresar mi admiración
a la hija, al referirse a sus padres; a la
esposa; a la madre; a la abuela; a la suegra;
al referirse a su familia con el cariño que lo
hace y con la pasión de contar cosas sim-
ples, como disfrutar a su familia.

Cuando una persona, cuando una perso-
nalidad de ese tonelaje, se refiere a su
familia en esos términos, pienso que está
dando un lindo ejemplo.

Verdaderamente no existe nada mejor,
en esta vida, que la familia, 

SERGIO HERNÁNDEZ GÓMEZ

Derecho a voto 
de personas mayores

Señor Director:
En relación con la polémica que se

produjo por si se debe eximir o no a los
mayores de 75 años de votar en las elec-
ciones, la solución debería ser la implemen-
tación del voto por correo, como existe en
varios países del mundo. Además, elimina-
ría las tediosas colas que se producen en
algunos locales de votación.

MOISÉS REISBERG

6 de noviembre de 1924

DECRETO-LEY. Fue
promulgado el texto que
organiza el poder electoral y
establece obligaciones cívicas
para la elección de los poderes
constitucionales de la república.

JOHN W. DAVIS. El derrotado
candidato demócrata felicitó al
Presidente Coolidge por su
reelección en los comicios de
Estados Unidos. 
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